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RIUNITO IL COMITATO CONSULTIVO PER IL BIOLOGICO 
Si è riunito a Roma presso il Ministero delle politiche agricole il Comitato Consultivo per 
l’agricoltura biologica. All’ordine del giorno l’esame e l’approvazione del prospetto di spesa 
relativo al Piano d’azione per il biologico 2005-2007 e una verifica finale al testo del Disegno di 
legge sul biologico, già in discussione alla Commissione Agricoltura della Camera. A presiedere la 
riunione è stato il Sottosegretario all’Agricoltura con delega al biologico, on. Stefano Boco, il quale 
ha confermato che l’iter del DDL sta andando avanti. Il Capo Dipartimento delle Politiche di 
Sviluppo, Giuseppe Ambrosio, ha poi presentato il Prospetto di spesa, ribadendo l'importanza che le 
modalità di affidamento avvengano attraverso le procedure ad “evidenza pubblica” previste dalla 
direttiva “Servizi” e successiva legge nazionale. Ha inoltre ricordato che lo scorso 12 novembre è 
stato pubblicato l’avviso per il bando dell'interprofessione. Sempre Ambrosio ha poi spiegato che la 
recente revoca di due bandi è stata attuata per adeguarsi sia al nuovo regolamento UE 834/2007 
sull’agricoltura biologica sia al nuovo DDL per lo sviluppo del settore. A nome di FederBio e 
d'accordo con la maggioranza dei membri del Comitato, Vittorio Fulvi, di Terra Sana, ha chiesto di 
poter avere il tempo di esaminare meglio i documenti che – per ragioni contingenti - sono stati 
disponibili solo poco prima della seduta. Per questo motivo il Comitato è stato riconvocato per il 
prossimo 11 dicembre. (311) 
 
ACCREDITAMENTO CONCLUSO PER SUOLO E SALUTE IN SERBIA 
Suolo e Salute Serbian d.o.o. (la sede serba di Suolo e Salute) ha ottenuto l'accreditamento da parte 
del Ministero dell'Agricoltura e Foreste della Serbia in base alla legge sulle produzioni biologiche. 
Il settore del biologico in Serbia è in forte espansione e offre notevoli possibilità di sviluppo, in 
particolare per il segmento relativo ai prodotti da raccolta spontanea (piccoli frutti, erbe officinali, 
funghi, ecc). La direzione della nuova società si trova a circa 90 Km a sud di Belgrado. Per 
contattarla: Suolo e Salute Serbian d.o.o. - Momira Gajica br.8 11320 Velika Plana - Tel.381/(0)26-
511 476, 522 053; email office@sesasrb.com www.sesasrb.com (312) 
 
CONVEGNO “ACQUACOLTURA BIOLOGICA NEL CONTESTO EUROPEO” 
La Direzione generale della pesca marittima e dell'acquacoltura ha organizzato per il 13 dicembre 
2007 un incontro sul tema Acquacoltura biologica nel contesto europeo: limiti ed opportunità” che 
si terrà a Roma (Eur, Sala Conferenze, Palazzina A, via dell'Arte 16). Con tale iniziativa il 



Ministero vuole promuovere un momento di confronto e di approfondimento sullo stato dell'arte e 
sulle prospettive dell'acquacoltura biologica, con particolare riferimento all'evoluzione del contesto 
normativo in ambito europeo, finalizzato anche all'individuazione di un punto di riferimento per gli 
esperti, gli operatori del settore e gli altri stakeholders. Il tema dell'acquacoltura è di competenza 
regionale, ma nell'ambito delle politiche di indirizzo verso una pesca e un'acquacoltura sostenibili, 
nel contesto delle nuove politiche comunitarie e nazionali, il ministero intende raccogliere elementi 
di natura bioecologica, economica e sociale per supportare le future scelte strategiche. Per 
informazioni e iscrizioni: Segreteria operativa - Ufficio PEMACQ IV - Via dell'Arte, 16 - Roma 
EUR Tel: 06-59084777/4299 Email: ms.liberati@politicheagricole.gov.it (313) 
 
MIELINBIO: PREMIATI I MIGLIORI MIELI ITALIANI DA AGRICOLTURA BIOLOGICA 
Si è conclusa con la premiazione dei migliori mieli italiani da agricoltura biologica, la prima 
edizione di Mielinbio, iniziativa svoltasi nell'ambito della manifestazione Mielinumbria dedicata 
all'apicoltura e ai suoi prodotti. Il concorso è stato organizzato dal comune di Foligno, in 
collaborazione con l'associazione Città del bio, Aiab e Apau (Associazione produttori apistici 
umbri). Hanno partecipato a Mielinbio 88 mieli di 42 apicoltori italiani. Il primo premio, nelle varie 
categorie, è andato: al miele di cardo della Apistica mediterranea di Cagliari; al miele millefiori 
dell'azienda agraria Vaccaro di Potenza; al miele di melata dell'apicoltura Ballari di Barge (Cuneo). 
Sono state inoltre attribuite tre menzioni speciali di qualità superiore al miele di eucalipto 
dell'Apistica mediterranea di Cagliari; al miele di acacia di Giorgio De Vecchi di Ghemme 
(Novara); al miele di castagno del Molino della Valle di Cesara (Verbania). Sono stati consegnati 
anche 34 attestati di qualità. (314) 
 
IN ANDALUSIA L'AGRICOLTURA BIOLOGICA TRA LE STRATEGIE CONTRO 
L'EFFETTO SERRA 
Ridurre le emissioni di gas a effetto serra del 19% in Andalusia (Spagna) entro il 2012 e contribuire 
così al rispetto degli obiettivi fissati dal protocollo di Kyoto per l'intera Spagna. Questa una delle 
mete fissate dalla Junta dell'Andalusia, cioè il governo della regione, all'interno del Piano andaluso 
di azione per il clima 2007-2012. Secondo i dati della Commissione Europea, la Spagna è 
attualmente il paese della UE che si trova nelle peggiori situazioni nel rispetto degli obiettivi di 
Kyoto. Gli esperti prevedono infatti che nel 2012 la Spagna avrà superato del 14,2% le emissioni 
consentite. L'Andalusia contribuirà in modo determinante a non far avverare queste previsioni 
negative grazie alle oltre cento azioni previste dal piano contro il cambiamento climatico. Tra le 
misure previste, interventi sui piani territoriali e urbanistici, sostegno alla mobilità sostenibile dei 
lavoratori, riduzione dei rifiuti, aumento dell'efficienza energetica dei supermercati e centri 
commerciali ecc. Anche l'agricoltura biologica rientra nella strategia, grazie al sostegno che il 
Governo andaluso ha in programma per potenziare questa forma di agricoltura e la sua capacità di 
captare carbonio dall'atmosfera. Attualmente la superfici coltivata in biologico in Andalusia è pari 
al 60% del totale nazionale spagnolo. [fonte El Pais/Rassegna stampa estera Agra Press] (315) 
 
GRAVIDANZA: IL LATTE BIOLOGICO PROTEGGE DALLE ALLERGIE 
Proteggere i bambini dalle allergie ancor prima che vengano al mondo. Secondo una recente ricerca 
olandese è possibile, a patto che la madri utilizzino latte biologico sia durante la gravidanza, sia per 
tutto il periodo dell'allattamento. Lo studio, condotto presso l’Università di Maastricht, è stato 
pubblicato nell’ultimo numero del British Journal of Nutrition. Secondo i ricercatori bere 
esclusivamente latte biologico ridurrebbe del 36% l’incidenza di eczemi e altre allergie nei bambini 
rispetto a quanto accade nei figli di donne che hanno consumato, durante la gravidanza e nella fase 
di allattamento, prodotti caseari standard. Tra le ipotesi che spiegherebbero tali risultati, la maggiore 
quantità di vitamina E, acidi grassi omega 3 e sostanze antiossidanti presenti nel latte biologico. In 
particolare, secondo gli scienziati olandesi, andrebbe valutata la presenza nel latte bio di maggiori 
concentrazioni di acido linoleico coniugato, un tipo di grasso benefico che proteggerebbe da 



numerosi problemi di salute. (316) 
 
AIUTI AGLI AGRICOLTORI BIOLOGICI SARDI 
L'Argea Sardegna (Agenzia regionale per la gestione e l'erogazione degli aiuti in agricoltura) ha 
pubblicato in questi giorni l'elenco dei beneficiari degli aiuti agli operatori biologici iscritti 
nell'elenco regionale. Gli aiuti verranno erogati agli aventi diritto esclusivamente per il rimborso 
delle spese di controllo e certificazione, nonché di assicurazione della qualità dei prodotti biologici 
e del processo produttivo biologico. [fonte: www.regione.sardegna.it] (317) 
 
PISTOIA: CONCLUSO IL PROGETTO SULLA PRODUZIONE BIOLOGICA DI PIANTE 
ORNAMENTALI 
I risultati del progetto Pro.Bi.Orn. (Produzione biologica di piante ornamentali), promosso e 
finanziato da Arsia, l' Agenzia regionale per lo sviluppo e l'innovazione nel settore agricolo, sono 
stati presentati lo scorso 29 novembre nel Centro sperimentale per il vivaismo di Pistoia. Il progetto, 
durato due anni e gestito dal Canc, Consorzio per l'albero di Natale del Casentino, con il 
coordinamento dell'Unità di ricerca per il vivaismo e la gestione del verde ambientale e ornamentale 
del Cra, ha evidenziato l'importanza della produzione biologica di  piante e fiori "puliti". Con una 
particolare attenzione  per il segmento riguardante gli "alberi di natale". Si tratta, è stato ricordato, 
di una esigenza del mercato, sempre più attento al rispetto dell'ambiente e alla salute dei 
consumatori e dei produttori. Ma anche di un orientamento che rientra nello spirito delle politiche 
comunitarie sempre più orientate verso sistemi produttivi ecocompatibili. (318) 
 
ORTI BIOLOGICI PER LE SCUOLE DELL'EMILIA ROMAGNA 
“L'orto biologico a scuola: seminiamo buon cibo”. E’ il titolo del progetto pilota regionale per 
promuovere la conoscenza e il consumo degli ortaggi tra gli alunni delle scuole. L'iniziativa prevede 
che alunni e insegnanti (coinvolgendo anche i genitori) si cimentino nel realizzare un orto biologico 
dove coltivare ortaggi, raccoglierli e utilizzarli in cucina. La finalità del progetto è migliorare la 
conoscenza della filiera ortofrutticola, della stagionalità delle colture, delle modalità di coltivazione, 
degli effetti benefici sulla salute del consumo di verdure. A fare da apripista al progetto saranno 
sette scuole elementari e dell'infanzia di Vignola, in provincia di Modena. Per informazioni: 
Assessorato provinciale agricoltura e alimentazione, ufficio educazione e orientamento dei consumi, 
tel. 059-209730/776. (319) 
 
NOTIZIE BREVI & CURIOSE 
SPUNTINI BIOLOGICI PER I DIPENDENTI DELLA REGIONE LAZIO: da pochi giorni anche i 
dipendenti della regione Lazio hanno a disposizione per i propri spuntini fuori pasto, frutta, snack e 
ortaggi, tutti rigorosamente biologici. Il tutto all'interno del nuovissimo distributore automatico, 
appena inaugurato nell'atrio della palazzina B al piano terra della sede della Regione. L'iniziativa si 
inserisce in un progetto di promozione che prevede l'installazione di macchine simili all'interno di 
scuole, ospedali ed enti pubblici del Lazio. Con quello odierno diventano sei i distributori installati 
finora: licei Tasso e Mamiani, istituto tecnico Pertini, Foro Italico, Acea, per un totale di 10mila 
utenti potenziali raggiunti. (320) 
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AUDIZIONI ALLA CAMERA SUL NUOVO TESTO UNIFICATO PER L'AGRICOLTURA 
BIOLOGICA 
Si sono svolte alla Commissione agricoltura della Camera le audizioni delle forze sociali ed 
economiche sul testo unificato del disegno di legge sull’agricoltura biologica. L'aspetto più positivo 
è apparsa la sostanziale convergenza del mondo del biologico a favore del disegno di legge. 
Ovviamente sono state proposte integrazioni e modifiche. FederBio, in particolare, ha proposto un 
corposo numero di emendamenti, con l'obiettivo di rendere la futura legge più funzionale e aderente 
alla realtà italiana e per evitare ostacoli e cattivi funzionamenti. Anche la Cia, Confederazione 
Italiana Agricoltori, vede con favore il disegno di legge e sottolinea in modo positivo l'importanza 
di definire le caratteristiche degli organismi di controllo, la loro natura giuridica e le caratteristiche 
tecniche e societarie. (321) 
 
FAO: MARCIA INDIETRO SUL BIOLOGICO? 
Alcuni mesi fa la Fao aveva affermato nel rapporto “Agricoltura organica e sicurezza alimentare” 
che l'agricoltura biologica è perfettamente in grado di produrre cibo a sufficienza per i fabbisogni 
della popolazione mondiale. A distanza di qualche mese il direttore generale della Fao,  Jacques 
Diouf, ha fatto marcia indietro, sostenendo che per sfamare il pianeta non si può fare a meno 
dell’utilizzo degli input chimici ed in particolare dei fertilizzanti di sintesi. In teoria la dichiarazione 
di Diouf farebbe seguito ad alcuni articoli giornalistici in cui si è sostenuto che la stessa Fao 
propone l’agricoltura biologica come soluzione per sconfiggere la fame. In realtà, come abbiamo 
visto, la posizione ha origine da un rapporto dello stesso organismo internazionale. Sulla vicenda ha 
preso posizione anche FederBio, l’organizzazione unitaria dell’agricoltura biologica e biodinamica. 
“Le recenti dichiarazioni del direttore generale della Fao sulla necessità dell’impiego della chimica 
di sintesi e sulle difficoltà di applicazione dell’agricoltura biologica nei Paesi in via di sviluppo ci 
lasciano perplessi.” Il biologico, secondo FederBio, ha costi più bassi e può portare ad avere, specie 
nel lungo periodo, rese uguali o addirittura superiori all’agricoltura convenzionale, contribuendo in 
maniera fondamentale a ripristinare la sostanza organica nel terreno e, quindi, a difendere i suoli 
dalla siccità e dalla desertificazione. (322) 
 
IL BIOLOGICO EUROPEO AVRA' UN NUOVO LOGO 
Si è riunito a fine novembre a Bruxelles il Comitato Permanente “Legislazione Agricoltura 
Biologica (art. 14 reg. (CEE) n. 2092/91)”. Il ministero delle politiche agricole ha reso note le 
decisioni più importanti a cui si è giunti nel corso del Comitato. In particolare, la Commissione UE 
ha presentato un documento di lavoro sul nuovo logo comunitario, scelto dai servizi della 
Commissione stessa tra i cinque possibili modelli presentati dalla ditta a cui era stato appaltato il 
lavoro di definizione del nuovo logo del biologico. Il nuovo logo, costituito essenzialmente da un 
bollino di colore verde su cui campeggia la scritta “bio” in bianco, ha riscosso il parere favorevole 
della maggior parte delle delegazioni. Altri temi trattati: la separazione delle linee per la produzione 
dei mangimi; gli ingredienti e gli ausiliari di fabbricazione negli alimenti biologici; l'uso delle 
spinosine e l'estensione dell'uso dell'etilene per lo sverdimento degli agrumi. [fonte Mipaaf/Sinab] 



(323) 
 
DA COLDIRETTI UN RAPPORTO SUGLI ACQUISTI DIRETTI NELLE AZIENDE 
AGRICOLE 
Il 20 dicembre, alle ore 10,30, presso il Centro congressi Palazzo Rospigliosi di Roma, sarà 
presentato il rapporto sugli acquisti dei prodotti alimentari direttamente dalle imprese agricole. 
Realizzato dalla Coldiretti in collaborazione con Agri 2000, il rapporto contiene le indicazioni più 
complete sulle aziende, i prodotti, i luoghi e la spesa nelle diverse regioni. “La mappa delle imprese 
agricole che offrono direttamente le proprie produzioni - spiega la Coldiretti - con i mercatini in 
calendario per Natale è una risposta alla necessità di combattere i rincari provocati dal mix 
esplosivo costituito dallo sciopero dei tir, dall'arrivo del Natale e dal rischio gelo". Sarà presentata 
la guida “In viaggio per fattorie e cantine” e allestita una vasta esposizione delle idee regalo più 
innovative proposte dalle imprese agricole, dai pacchi dono a chilometri zero all'agrocosmetica. 
[fonte Coldiretti] (324) 
 
ACETO BALSAMICO DI MODENA: POSITIVO IL MINISTRO DE CASTRO SULLA 
SENTENZA DEL TAR 
“Accogliamo favorevolmente la sentenza del Tar del Lazio che ha ritenuto infondati i ricorsi 
presentati contro il riconoscimento dell'Igp per l'Aceto Balsamico di Modena. Ora auspichiamo che 
riparta al più presto un processo positivo e costruttivo tra produttori, mondo della cooperazione e 
imprenditoria privata”. Così il ministro delle politiche agricole, Paolo De Castro, ha commentato la 
sentenza del tribunale amministrativo. “Si conferma così - sottolinea De Castro - la validità della 
linea tracciata dal ministero e approvata da Bruxelles. Ora si apre una fase nuova che può vedere 
tutti impegnati al tavolo costituito dall'accordo di filiera. L'obiettivo è recuperare quello che la 
Commissione Europea ha riconosciuto in maniera parziale nel disciplinare dell'Igp, ovvero il 
legame dell'Aceto Balsamico di Modena con il territorio”. [fonte Agra Press] (325) 
 
AGRITURISMO: PRESENTATA LA GUIDA AGRITURIST 2008 
L’Agriturist, l'associazione agrituristica della Confagricoltura, ha presentato la Guida 2008, giunta 
alla 33a edizione della prima pubblicazione specializzata nella promozione dell’offerta agrituristica 
italiana, uscita per la prima volta nel luglio del 1975. Per l’occasione, il presidente del Comitato 
Italiano per l’Ecolabel, Gianni Silvestrini, e la presidente di Agriturist, Vittoria Brancaccio, hanno 
firmato un protocollo di intesa per promuovere l’Ecolabel (marchio europeo di certificazione 
ecologica per prodotti e servizi) presso gli agriturismi. Presentando la guida, la presidente 
Brancaccio ha sottolineato tre punti: sviluppo dell'agriturismo, prodotti a denominazione e politica 
turistica. Nel 2007 l’offerta agrituristica è cresciuta, secondo le stime Agriturist, intorno al 6,5%; 
ciò significa che le imprese hanno fiducia nella crescita del settore. I prodotti a denominazione 
d’origine sono uno straordinario veicolo di promozione del territorio e l’agriturismo è uno 
strumento per farli conoscere. Su questo tema Agriturist ha in programma, per il 2008, una 
campagna di sensibilizzazione. Infine Agriturist ha presentato un documento di proposte per 
sostenere il rilancio turistico dell’Italia, con proposte come la riqualificazione dei corsi scolastici di 
tecnica e professionalizzazione turistica e la promozione della destagionalizzazione delle vacanze, 
per allungare la stagione turistica. (326) 
 
CRESCE LA DOMANDA DI PRODOTTI BIOLOGICI IN CINA 
Dopo l'inaugurazione del supermercato biologico Lohao City, nel settembre 2006, a Pechino si sono 
sviluppate altre possibilità di comprare prodotti bio. Si possono acquistare, ad esempio, nei 
supermercati Pricemart, Carrefour e Jenny Lou's. Lohao City, intanto, ha aperto altri due 
biosupermercati, uno a Pechino e uno a Shangai, mentre un quarto aprirà prossimamente, sempre a 
Pechino. Dell'argomento si occupa il China Daily, affermando che secondo gli esperti quella dei 
prodotti biologici potrebbe diventare una tendenza affermata in Cina nel giro di tre-cinque anni. 



L'ostacolo principale alla diffusione del biologico tra i cinesi resta comunque la differenza di 
prezzo. [fonte BioFach] (327) 
 
MASTER DI I LIVELLO IN AGRICOLTURA BIOLOGICA 
La Facoltà di Agraria dell’Università degli studi di Napoli “Federico II” indice il concorso per 
l’ammissione al Corso di Master Universitario di I livello in Agricoltura Biologica per l'anno 
accademico 2007-2008. La domanda di ammissione dovrà pervenire alla Segreteria studenti della 
Facoltà di Agraria, via Università n. 100 - 80055 - Portici (NA), entro le ore 12 del 7 gennaio 2008. 
Tra le materie di studio, zootecnia biologica, economia delle produzioni biologiche, agricoltura 
biodinamica ecc. Il master prevede 500 ore di didattica frontale, seminari stage ecc. per un totale di 
60 crediti formativi; si concluderà entro dicembre 2008. Per informazioni e per scaricare il bando 
http://www.depa.unina.it/depa/mastbio.htm (328) 
 
A NATALE SI BRINDA BIOLOGICO 
Nelle prossime festività natalizie saranno tante le possibilità per brindare con spumanti e vini 
frizzanti biologici o, secondo la definizione esatta, da uve da agricoltura biologica. Per citare solo 
alcune delle aziende certificate da Suolo e Salute, ricordiamo il Prosecco Bioldo della Val d'Oca, la 
Cantina produttori di Valdobbiadene. Dalla Perlage di Soligo (certificata da Suolo e Salute per 
l'Usda/Nop) arrivano il Prosecco bio Canah e il Col di Manza, da uve biodinamiche. Anche Marco 
Carpineti di Cori (LT) realizza uno spumante metodo Charmat.  Bartolomeo è il nome dello 
spumante metodo classico prodotto in Puglia dalle Cantine Lanzolla di Cassano Murge (BA). Nelle 
Marche l'agriturismo biologico Cerque Granni di Matelica (MC) produce un suo spumante brut da 
uve biologiche. Dall'agricoltura biologica si producono anche Asti Spumante,  Brachetto, 
Franciacorta Docg ecc. Per un elenco più completo http://vino-
biologico.blogspot.com/2007/12/bollicine-biologiche.html (329) 
 
NOTIZIE BREVI & CURIOSE 
IL VINO ROSSO CONTRO L'ULCERA: una ricerca dell’Università di Siena, commissionata 
dall'Associazione Nazionale Città del Vino, conferma che il vino rosso, consumato in quantità 
moderata, ha effetti benefici sulla salute. Analizzando 13 vini provenienti da diverse regioni 
italiane, i ricercatori si sono concentrati sugli effetti positivi contro l’Helicobacter pylori, il 
principale patogeno della mucosa gastrica, che provoca ulcere ed è fattore di rischio per carcinoma 
e linfoma gastrico. I vini rossi combattono efficacemente anche la  presenza di radicali liberi dello 
stomaco, responsabili di diverse patologie infiammatorie. “Un bicchiere abbondante di vino a pasto 
- dice la professoressa Daniela Giachetti - è sufficiente per produrre l’effetto benefico e protettivo 
sulla mucosa gastrica. Se il consumo però aumenta oltre i 350 millilitri a pasto, l’etanolo (cioè 
l'alcol) agisce in senso negativo sullo stomaco, provocando danni anche di notevole entità”. 
Consumo sì, dunque, ma sempre moderato. (330)    
 


